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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES INDÍGENAS 
 
PRESENTA IEEH LIBRO SOBRE DERECHOS POLÍTICO ELECTORALES DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 
Durante la presentación virtual del libro “La Tutela de los Derechos Político-Electorales de los Pueblos y 
Comunidades Indígenas en América Latina” realizada por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) en 
coordinación con la Red Nacional de Consejeras y Consejeros Electorales por una Democracia Incluyente 
(RENACEDI), fueron enlistados los retos y deudas históricas que la sociedad tiene hacia este sector poblacional. 
Como panelistas participaron la Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro y Coordinadora 
del libro, Gema Nayeli Morales Martínez; María Pérez Cepeda, Consejera Electoral del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro; Claudia Arlet Espino, Vocera Presidenta de la RENACEDI; María del Mar Trejo Pérez, 
Consejera Electoral del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán; Irma Ramírez Cruz, 
Consejera Electoral del Instituto Estatal Electoral de Michoacán y también Coordinadora del libro; y Carmelita 
Sibaja Ochoa, Consejera Electoral del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca. Como 
moderador, fungió el Consejero Electoral del IEEH Christian Uziel García Reyes. La primera participación fue de 
Gema Nayeli Morales Martínez, quien compartió los procesos que llevaron a concretar la investigación de dicha 
obra, destacando que las comunidades indígenas aportan conocimientos milenarios en diversos ámbitos, y por 
ello, es importante visibilizar sus contextos y atender sus peticiones para garantizar el pleno ejercicio de sus 
derechos, en este caso los político-electorales. Posteriormente, María Pérez Cepeda, habló sobre la participación y 
representación de las personas indígenas, así como la necesidad de regular su postulación y acceso a cargos de 
elección popular para fortalecer las minorías. Consideró que existe un desafío más importante que la participación 
y representación, el cual es la elección de auténticos representantes que generen estrategias de comunicación, 
transparencia y rendición de cuentas. En su oportunidad, María del Mar Trejo, manifestó que no existe un 
movimiento étnico amplio, por ello es imperante construir desde lo local, lo cual también debe ser prioridad para 
las instituciones en México, entre ellas, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE´s), los cuales están 
obligados a tener mayor cercanía con este grupo etario. Por su parte, Irma Ramírez Cruz, narró que en el 
mencionado libro se reunieron tanto inquietudes como falta de experiencias, reconoció que en el tema aún falta 
mucho por hacer y aunque el libro es un primer ejercicio, existen retos importantes como el derecho a la consulta 
libre, el autogobierno y la obligatoriedad de los gobiernos a postular a las personas indígenas. Finalmente, 
Carmelita Sibaja Ochoa, profundizó en el contexto de lo que ha sido el reconocimiento de los pueblos y 
comunidades indígenas en México, sobre esa plurinacionalidad, su autonomía y libre determinación, citó que 
Oaxaca es un referente obligado ya que en este Estado se concentra una mayor cantidad de lenguas indígenas, pues 
el 67 por ciento de su población se autoadscribe como tal. El Consejero Electoral Augusto Hernández Abogado, en 
su calidad de Presidente de la Comisión Especial de Derechos Político Electorales de los Pueblos y Comunidades 
Indígenas de este Instituto, aseguró que ese libro brinda un importante documental que sirve como referente para 
profundizar en una serie de temas en torno a los abordados en la actividad virtual. Finalmente, el Consejero 
Electoral Christian Uziel García Reyes, abrió espacio a la etapa de preguntas y respuestas que realizó el público en 
las diversas plataformas digitales. 
 
https://www.newshidalgo.com.mx/presenta-ieeh-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-los-pueblos-
indigenas/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=presenta-ieeh-libro-sobre-derechos-politico-
electorales-de-los-pueblos-indigenas 
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PRESENTAN LIBRO SOBRE DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE PUEBLOS INDÍGENAS 
La Consejera Irma Ramírez Cruz, participó en la presentación virtual del libro “La tutela de los derechos Político-
Electorales de los Pueblos y Comunidades Indígenas en América Latina”, organizada por el Instituto Electoral de 
Hidalgo. De acuerdo con un comunicado, la obra coeditada por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Integra 11 experiencias de países latinoamericanos sobre el 
reconocimiento de los derechos políticos-electorales de los pueblos y comunidades indígenas y 5 ensayos que dan 
cuenta de la situación que guarda el tema en México. Las y los presentadores mediante videoconferencia, 
coincidieron en la importancia que tiene el reconocimiento las comunidades Indígenas, ya que es una realidad que 
se vive en todo el mundo y en particular en una gran cantidad de países latinoamericanos. Asimismo, mencionaron 
que la obra es una herramienta fundamental para reflexionar y sensibilizar a la sociedad en general respecto de un 
tema de vital importancia. En su intervención la Consejera Irma Ramírez Cruz, hizo referencia a los avances en 
materia indígena que ha tenido Michoacán al paso de los años, como el reconocimiento a la libre determinación, el 
autogobierno y el derecho a la consulta libre. “La obra surge de la inquietud por conocer más sobre las 
experiencias de los pueblos y comunidades indígenas en América latina, y nos refleja el largo camino que aún nos 
falta para poder integrar a los pueblos originarios bajo sus usos y costumbres al entorno democrático en el que 
vivimos”, apuntó la Consejera Electoral. En la presentación participaron Claudia Arlett Espino, Consejera Electoral 
del Instituto Electoral de Chihuahua; María Pérez Cepeda, Consejera Electoral de Querétaro; María del Mar Trejo 
Pérez, Consejera del Instituto Electoral de Yucatán; Carmelita Sibaja Ochoa, Consejera del Instituto Electoral de 
Oaxaca; Lottie Marie Cunningham Wren, Defensora de los Pueblos indígenas en Nicaragua; como moderador el 
Mtro. Christian Uziel Garía Reyes, Consejero del Instituto Electoral de Hidalgo. La obra coordinada por la Licda. 
Irma Ramírez Cruz, Consejera Electoral del IEM, así como la Mtra. Gema N. Morales Martínez, Consejera del IEEQ, 
se puede descargar en las páginas de internet de ambos Institutos Electorales: https://www.iem.org.mx/, 
http://www.ieeq.mx/ 
 
https://www.quadratin.com.mx/politica/presentan-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-pueblos-
indigenas/ 
 
https://ecosdelameseta.com/index.php/municipios/item/899-redaccion 
 
https://michoacanenlinea.com.mx/2020/08/26/presenta-iem-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-los-
pueblos-indigenas-2/ 
 
https://eldiademichoacan.com/2020/08/presenta-iem-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-los-pueblos-
indigenas/ 
 
PARIDAD 
 
APRUEBAN COMISIONES DEL IEEQ LINEAMIENTOS EN MATERIA DE PARIDAD 
Las Comisiones Unidas de Igualdad Sustantiva y Jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
aprobaron los ‘Lineamientos para garantizar el cumplimiento del principio de paridad de género en el registro y 
asignación de candidaturas en el proceso electoral local 2020-2021 en el estado de Querétaro’. Dichos 
lineamientos, que serán sometidos a la consideración del Consejo General, tienen por objeto proteger, fomentar y 
hacer efectivo el derecho de igualdad de trato y oportunidades entre los géneros, en la postulación e integración 
paritaria de la Legislatura y los Ayuntamientos del Estado. El ordenamiento tiene fundamento en diversas 

https://www.quadratin.com.mx/politica/presentan-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-pueblos-indigenas/
https://www.quadratin.com.mx/politica/presentan-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-pueblos-indigenas/
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disposiciones jurídicas y es de observancia obligatoria para los partidos políticos, coaliciones, candidaturas 
comunes y candidaturas independientes. Además, el documento establece que el registro de candidaturas para 
integrar la Legislatura del Estado, por el principio de mayoría relativa, se realizará bajo fórmulas homogéneas o 
mixtas e incluye los bloques de competitividad para la elección de las diputaciones que integran el Congreso del 
Estado; asimismo, el registro de candidaturas para la integración de los ayuntamientos atenderá el criterio de 
paridad vertical y horizontal, así como los bloques de competitividad para este tipo de elección. La Presidenta de la 
Comisión Jurídica, María Pérez Cepeda, informó que los lineamientos mantienen los mismos criterios de paridad 
aplicados en el proceso electoral local inmediato anterior: la alternancia de género en las fórmulas homogéneas y 
mixtas, la paridad vertical y horizontal, la integración paritaria de los órganos legislativo y municipales, así como 
los bloques de competitividad. A propuesta de la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Yolanda Elías 
Calles Cantú, se incorporó el contenido del artículo 14 de la Ley Electoral del Estado y un criterio sostenido por la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; lo anterior, para que el Instituto verifique 
que las personas que pretendan registrarse en alguna candidatura no hayan sido condenadas por el delito de 
violencia política en razón de género. Participaron en la sesión los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles y Luis Espíndola Morales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo de 
Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández; el Coordinador de Informática, Raúl Islas Matadamas; las Secretarias 
Técnicas Rocío Guadalupe Verboonen Bazán y Tania Yolotzin López Orozco; así como representantes de los 
partidos políticos: Martín Arango García del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Astudillo Suárez del Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), Norman Fernando Pearl Juárez de Morena y Ma. Concepción Herrera Martínez 
de Querétaro Independiente (QI). 
 
https://6enpunto.mx/queretaro/estado/aprueban-comisiones-del-ieeq-lineamientos-en-materia-de-paridad/ 
 
https://noticias79.news/noticias/queretaro/ieeq-garantiza-el-cumplimiento-del-principio-de-paridad-de-genero-
para-las-proximas-elecciones/ 
 
COLABORACIÓN IEEQ-TEEQ 
 
COLABORAN IEEQ Y TEEQ PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2020-2021 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) 
acordaron realizar acciones conjuntas antes y durante el Proceso Electoral Local 2020-2021. El Consejero 
Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, y el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez 
Rodríguez, informaron que la colaboración institucional permitirá fortalecer la transparencia en la organización 
del próximo proceso comicial y la administración de la justicia electoral en la entidad. En el marco de una reunión 
de trabajo, señalaron que la comunicación y la coordinación entre ambos organismos contribuirá a garantizar los 
derechos político-electorales de la ciudadanía, desarrollar actividades de capacitación en la materia, compartir 
tecnología y hacer más eficiente el uso de los recursos públicos, entre otros temas.  
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/colaboran-ieeqcomunica-y-teeq-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021 
 
 
 
 
 



 
 

JUEVES 27 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
¡FELICIDADES AGUS! 
Por Tovar Molgado 
Compañeros de trabajo del presidente del Comité Estatal del PAN, así como diputado local, Agustín Dorantes, le 
organizaron una pequeña pero emotiva celebración sorpresa por su cumpleaños número 34. Ahí, Agustín fue 
consentido y apapachado por sus compañeros de trabajo y colaboradores, quienes lo felicitaron y le cantaron las 
tradicionales mañanitas mientras partía su pastel que le fue obsequiado por una simpatizante del 4to Distrito 
Local. (N 1VS) 
 
MORENA 
 
MORENA PIDE A DIPUTADA FABIOLA LARRONDO RETIRAR SU INICIATIVA DE LEY 
MORENA en Querétaro conminó a la diputada Fabiola Larrondo Montes a retirar su iniciativa presentada a título 
personal, con la que pretende modicar la Ley Orgánica de la UAQ, lo que contraviene los lineamientos establecidos 
en los documentos básicos del partido, aseguró Jesús Méndez Aguilar, Secretario General en funciones de 
presidente del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA. (DQ 1 y 7, EUQ 1 y 7, PA 1 y 4, RQNX, VI) 
 
PES 
 
ELSA MÉNDEZ SE SEPARA DEL PARTIDO ENCUENTRO SOCIAL 
No solo fue una renuncia a la representación del PES en la legislatura sino también a todo proyecto del partido en 
el estado, explicó la legisladora Elsa Méndez tras darse a conocer en sesión de pleno que a partir de hoy asume la 
diputación independiente en el legislativo. (DQ 1 7 4, CQRO 1 y 5, PA 1 y 8, ADN, EQNO, EQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REABREN TEATROS, CINES, MUSEOS, DEPORTIVOS... 
El martes podrán reabrir con medidas especiales los cines, teatros, museos, centros turísticos y centros deportivos, 
incluidas las albercas, aunque a un máximo de 30% de su capacidad. (DQ principal) 
 
N: ABREN ÁREAS CREATIVAS 
A partir del 1 de septiembre se retomarán actividades en diversos espacios recreativos y culturales bajo la 
condición de que esperen al 30% de su capacidad, informó ayer el gobernador Francisco Domínguez Servién. (N 
principal) 
 
AM: REPORTAN OPACIDAD EN ACCESO A LA INFORMACIÓN 
INFOQRO registró 27 denuncias contra municipios y organismos con obligaciones de transparencia. Ezequiel 
Montes, encabeza el ranking. (AM principal) 
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PA: AMAÑA SECRETARIO LAS CIFRAS DE COVID 
Desde el lunes dejaron de recibir pacientes con diagnóstico de Covid-19 en el Hospital General de Querétaro, 
debido a la saturación que registra el mismo, afirmó la secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Secretaría de Salud sección 32 Querétaro. (PA principal) 
 
EUQ: ENTRETENIMIENTO LEVANTA EL TELÓN EL 1 DE SEPTIEMBRE 
— Cines, teatros y deportivos, a 30% de capacidad. —FDS: reactivación seguirá cauta y ordenada. (EUQ principal) 
 
CQRO: EL 1 DE SEPTIEMBRE REABRIRÁN EN QUERÉTARO CINES, TEATROS Y MUSEOS 
A partir del primero de septiembre, en el estado de Querétaro reabrirán los cines, teatros, museos, actividades 
deportivas abiertas y albercas para práctica de natación al 30 por ciento de su capacidad. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SE HAN INTERPUESTO MÁS DE 200 AMPAROS CONTRA LAS REFORMAS A LA LEY DE LOS TRABAJADORES 
DEL ESTADO 
Durante la actual Legislatura, más de 300 trabajadores burócratas han ingresado más de 200 juicios de amparo en 
contra de las reformas del 2015 a la Ley de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado. Así lo dio a conocer 
el diputado local y presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social, Néstor Domínguez, quien informó, de 
los más de 200 juicios de amparo ingresados, 39 se interpusieron a los legisladores para que modificarán el 
sentido del dictamen, mientras que, 197 se presentaron a los entes públicos en los que laboraron los trabajadores. 
(DQ 7, CI)  
 
APRUEBA LEGISLATURA EXHORTÓ PARA REACTIVAR PROGRAMA DE ATENCIÓN DE NIÑOS Y 
ADOLESCENTES CON CÁNCER 
El día de hoy en sesión de pleno, los diputados del Estado de Querétaro aprobaron diferentes iniciativas en 
relación al tema de salud en el Estado, una de las cuales se refiere a la reactivación del programa de atención para 
niños y adolescentes con cáncer; siendo aprobado esto con 19 votos a favor y 5 en contra, por parte de Morena. La 
diputada Tania Palacios, comentó: “que no hay vulnerabilidad más grave y que lesione más fuerte a una familia, o a 
una nación, que el hecho de que un niño o niña tenga una enfermedad grave y no tenga la garantía de poder 
acceder, ya no digamos a su cura, que pueda acceder a eso que le va a evitar el dolor”. (DQ 1 y 4, N 4, AQ)  
 
APRUEBAN DIPUTADOS QUE ARTESANOS YA PUEDAN REGRESAR A VENDER SUS PRODUCTOS EN 
PANDEMIA 
El día de hoy en el Congreso del Estado, en sesión de pleno, se aprobó por unanimidad la iniciativa de exhorto 
dirigido al titular del Poder Ejecutivo del Estado y al Presidente Municipal de Amealco de Bonfil, para que los 
artesanos puedan regresar a vender sus productos a las calles, atendiendo todas las medidas de seguridad 
sanitarias para controlar y mitigar al Covid-19. Para finalizar, la diputada Verónica Hernández comentó: 
“Querétaro es reconocido no solo a nivel nacional, sino internacional, por la cantidad y calidad de artesanías 
producidas en la región, además por ser un Estado que destina recursos y crea programas de fomento para esta 
actividad; pues nutre al turismo, una de las principales y más redituables actividades económicas en nuestro 
Estado”. (AQ)  
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PAN NO BUSCARÁ PROHIBIR VENTA DE ALIMENTOS CHATARRA A MENORES: MICHEL TORRES 
El diputado local del PAN, Miguel Ángel Torres, defendió la iniciativa de ley presentada por sus compañeras de 
partido, Tania Palacios y Daniela Salgado, pues dijo que no se busca prohibir la venta de alimentos chatarra a 
menores, sino buscar mecanismos de manera coordinada para una sana alimentación. (EQ) 
 
EXIGE CONNIE HERRERA RESPETO A LA AUTONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD 
Santiago de Querétaro, Qro., a 26 de agosto de 2020. El respeto a las instituciones es fundamental para el sano 
desarrollo de una sociedad, por ello, es que desde el Poder Legislativo del estado de Querétaro refrendamos 
nuestro respeto a la autonomía de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), aseguró la diputada y presidenta 
de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura del estado de Querétaro, Connie Herrera. (PA 4) 
 
ACUSA ELSA MÉNDEZ INTROMISIÓN DE SEGOB EN CONGRESOS LOCALES 
Los congresos de diferentes entidades federativas han recibido presiones por parte de la Secretaría de 
Gobernación para votar iniciativas con base en intereses del Ejecutivo Federal, aseguró la diputada Elsa Méndez. 
Por lo anterior, el pleno del congreso estatal aprobó emitir un exhorto al titular del Ejecutivo Federal para que de 
acuerdo con sus facultades y conforme a derecho gire las instrucciones pertinentes a la titular de la Secretaría de 
Gobernación, Olga Sanches para que evite cometer actos de intromisión e injerencia en las facultades de autonomía 
y de concurrencia del Poder Legislativo de Querétaro. (N 4, CQRO 6) 
 
PIDEN GARANTIZAR PROTOCOLOS ANTE EL POSIBLE PASO DE LA CARAVANA MIGRANTE 
Es necesario que se garanticen las condiciones sanitarias y la protección de la salud cobre relevancia, ante la 
probabilidad que las caravanas de migrantes centroamericanos atraviesen el estado en su camino hacia Estados 
Unidos, destacó el presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante, Hugo Cabrera. (N 4, AM 9) 
 
DEFINIRÁN MORENISTAS SU AGENDA LEGISLATIVA 
Por Rossy Martínez  
Da a conocer el Diputado Jorge Luis Montes Nieves, Diputado Federal por el II Distrito, que este jueves 27 y viernes 
28 de agosto se estarán reuniendo los legisladores del Grupo MORENA para definir agenda del periodo ordinario. 
“Tenemos una agenda muy importante, debido al trabajo en conjunto que hemos desarrollado, por lo que 
tendremos nuestra reunión plenaria, algo que es muy importante porque es cuando definimos la agenda para el 
periodo ordinario que está por iniciar”. (PA 5) 
 
DIPUTADOS PIDEN PRUEBAS COVID-19 GRATUITAS Y A DOMICILIO EN QUERÉTARO 
Durante la sesión de pleno de la 59 Legislatura local, los diputados aprobaron un exhorto al Gobernador, Francisco 
Domínguez Servién, en el que le solicitan considere la implementación de realizar pruebas para la detección de 
COVID-19 a domicilio. El acuerdo de exhorto fue presentado por la Comisión de Salud y en él se explica que desde 
la reapertura económica los contagios de COVID-19 se han incrementado. (EQNO) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO LISTO PARA REACTIVAR EL TURISMO ESTATAL 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, sostuvo una videoconferencia con la CEO del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés), Gloria Guevara Manzo, en donde ambos acordaron colaborar en 



 
 

JUEVES 27 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

el intercambio de estrategias y metodologías que permitan ejercer un turismo responsable en la entidad (...) 
Acompañando al jefe del Poder Ejecutivo estatal estuvo presente Hugo Burgos, SECTUR. (LVDQ)  
 
1 DE SEPTIEMBRE REAPERTURA EN QUERÉTARO DE CINES, TEATROS, MUSEOS, ACTIVIDADES 
DEPORTIVAS, ALBERCAS Y ACTIVIDADES TURÍSTICAS. SE SUSPENDEN CELEBRACIONES PATRIAS 
Los expertos que conforman el Comité Técnico de Salud en el estado acordaron por unanimidad que a partir del 1 
de septiembre se dará la reapertura de cines, teatros, museos, actividades deportivas abiertas y albercas para 
práctica de natación al 30% de su capacidad, priorizando en todo momento la aplicación de medidas sanitarias 
preventivas, a fin de preservar la salud de las y los queretanos (...) En su participación, Julio César Ramírez, SESEQ 
reiteró que el mayor interés del Comité Técnico en Salud es atender la instrucción del gobernador del estado, 
Francisco Domínguez Servién, y darle un blindaje técnico a cada una de las acciones orientadas a mitigar los 
efectos de COVID-19. (DQ 1, 6 y 6N, AM 3, PA 3, ESSJR 6N, PI, EQ, LVDQ, EQNO, VI)  
 
139 NUEVOS CASOS DE COVID EN QUERÉTARO 
Por Brenda Santos Sánchez  
Para este miércoles se tiene un total de 6 mil 232 contagios acumulados en la entidad, también se registraron 4 
defunciones, en las que destaca el de un niño de 10 años que padecía inmunosupresión. En lo que va de la 
pandemia en el estado 732 personas han perdido la vida a consecuencia de este virus. Este día también se registra 
un récord de altas médicas al reportar 232 personas recuperadas. (CI) 
 
HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO HA LLEGADO AL 97 POR CIENTO DE SU CAPACIDAD: SNTSA 
Desde hace algunos días se ha comenzado a recibir pacientes positivos de COVID-19 en los hospitales generales de 
SJR, Cadereyta y Jalpan de Serra debido a la gran demanda que se ha registrado en el Hospital General de 
Querétaro. Así lo manifestaron integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud 
Sección 32 de Querétaro, quienes declararon que hay días que el nosocomio COVID de Querétaro ha llegado al 97% 
de su capacidad. (...) Por otro lado, la líder sindical denunció una serie de hostigamientos por parte de Julio César 
Ramírez, titular de la SESEQ, pues ya se han despedido a tres empleados, además, estuvo relacionado con la 
destitución del director de una clínica de salud en Amealco de Bonfil. (DQ 4, AM 3, CI, EQ) 
 
NI FESTEJOS, NI AMPLIACIONES DE HORARIOS PARA DÍAS PATRIOS 
Por Diego Rivera  
No habrá ampliación de horarios para establecimientos, ni permisos para eventos masivos para celebrar las fiestas 
patrias o patronales durante septiembre, informó el secretario de Salud, Julio César Ramírez. Estas medidas fueron 
decididas en reunión del Consejo Técnico, en donde participó Marco Del Prete, titular de la  SEDESU, quien indicó 
que es necesario dejar claro a la población que, aunque sea un día festivo, no se permitirá el relajamiento de las 
medidas sanitarias. (...) En su oportunidad, la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, indicó que se deberá 
fortalecer la vigilancia y se mostrarán "ejemplos tanto de que si se está vigilando y si se infringen o violan las 
medidas de seguridad o sanitarias, pudieran incluso suspenderse la actividad de estos espacios”. (N 2) 
 
HAY 325 GRUPOS SIN MAESTROS: USEBEQ 
Por Tina Hernández  
El ciclo escolar 2020- 2021 inició con 325 grupos sin maestros, principalmente de grados que corresponden a 
preescolar y primaria, en los 18 municipios del estado, de acuerdo con la USEBEQ. El coordinador de la USEBEQ, 
Enrique de Echávarri, compartió que la situación se generó porque la dependencia estatal no recibió en tiempo la 
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lista para la asignación de los docentes por parte de la federación, sin embargo, ya se trabaja para contar con los 
profesores que faltan. (N 7) 
 
INICIÓ LA DISTRIBUCIÓN DE LIBROS DE TEXTO GRATUITOS EN QUERÉTARO 
La USEBEQ, aseguró que el proceso de entrega de libros de texto gratuito, se hará conforme a lo recibido por la SEP 
Se dijo que de los 2 millones 969 mil 823 libros que deberán ser entregados entre los alumnos de nivel preescolar, 
primaria y secundaria; hasta el momento 1 millón 973 mil 140 ejemplares ya han tocado suelo queretano. (RQ)  
 

PODER JUDICIAL 
 
PREMATURO DEFINIR SANCIÓN PARA ALEJANDRO OCHOA 
Por Diego Rivera  
Aún es pronto para definir a qué sanción podría hacerse acreedor el presidente municipal de Colón, Alejandro 
Ochoa, pues, aunque existe ya una acusación por tráfico de influencias, se debe esperar al final del procedimiento 
para conocer concretamente por qué delitos se le acusa y si se le encuentra culpable, precisó el presidente del TSJ, 
Antonio Ortega. (N 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALCALDE EN TU CALLE LLEVA JORNADA A RANCHO SAN PEDRO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la jornada de servicios del programa Alcalde en tu Calle 
en la colonia Rancho San Pedro de la Delegación Felipe Carrillo Puerto, donde previa cita se atendieron cerca de 
250 personas con diferentes trámites y servicios municipales, todo ello respetando las medidas necesarias para 
evitar la propagación del COVID-19. (DQ 5, N 3, AM 9, EUQ 1 y 2, ADN, EQNO, RQNXN, IN)  
 
EL 2021 SERÁ EL AÑO DE LOS JÓVENES: LUIS NAVA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, participó en el conversatorio “Jóvenes que Inspiran” que organizó el Instituto 
Municipal de la Juventud para destacar la importancia de atenderlos derechos, escuchar y apoyar las ideas de este 
sector de la población, pues aseguró que son quienes edifican el futuro de Querétaro, por lo que anunció que el 
2021 será para su administración el año de los jóvenes. (N 3) 
 
CÓMO SERÁ EL FESTEJO DEL 15 DE SEPTIEMBRE 
El festejo de Independencia será celebrado de manera totalmente diferente en este 2020, las autoridades desde 
ahora piden a la sociedad el no organizar fiestas recordando que el estado continúa en semáforo naranja con un 
alto de riesgo de contagio por COVID-19, en este sentido la secretaría de Servicios Públicos Municipales, Alejandra 
Haro, anunció que este año se instalarán tres adornos en la capital, ahorrando así alrededor de un 84% de recurso 
público. (LVDQ) 
 
COMIENZA ENTREGA DE TARJETAS PARA EL PROGRAMA MOVILIDAD VECINAL 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó la primera entrega de tarjetas a usuarias de las 
movivan para el programa Movilidad Vecinal. En total se entregarán 2 mil tarjetas en esta etapa, y con ellas, las 
usuarias quedan identificadas como beneficiarias del programa y se facilitará el registro de los viajes realizados 
cada vez que utilicen el servicio. (EQ) 
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ANUNCIAN REAPERTURA DE ESPACIOS CULTURALES Y DEPORTIVOS EN CORREGIDORA 
Por Laura Valdelamar  
Erika Díaz, secretaria de Desarrollo Social del municipio de Corregidora, dio a conocer que a partir del primero de 
septiembre a la par se reabrirán los espacios culturales y deportivos a cargo de esta dependencia. Abundó que se 
abrirán casas de cultura, bibliotecas, centros de desarrollo comunitario con las medidas de salud adecuadas. (N 7) 
 
LLAMA PC DE CORREGIDORA A NO REALIZAR REUNIONES SOCIALES POR FIESTAS PATRIAS 
UMPC-Corregidora hace un llamado a los ciudadanos a no realizar fiestas o reuniones en sus domicilios debido a 
las fiestas patrias, aseguró el director de protección civil municipal Omar Aguilar Lugo, “pedirle a la ciudadanía que 
no hagan concentración o actividades, reuniones sociales, y les hacemos una atenta invitación a la ciudadanía para 
que no se lleve a cabo el tema de la reuniones sociales”, afirmó. (ADN) 
 
ABRIRÁN AUTOCINEMA EN BERNAL 
Por Yarhim Jiménez  
El 4 de septiembre está proyectado el inicio de operaciones de un autocinema en el Pueblo Mágico de Bernal El 
autocinema Lovni Bernal tendrá funciones los viernes, sábados y domingos. La inauguración está programada con 
la película "Hachiko: Siempre a tu lado. (AM 2) 
 
ACATAN LLAMADO DE DERECHOS HUMANOS 
El presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, comunicó que su administración aceptó la 
recomendación 239, hecha por la DDHQ, respecto del feminicidio de Nancy, por lo que cumplirá con los puntos 
señalados en el documento emitido por este organismo público autónomo. (ESSJR 1 y 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
FEDERACIÓN INCURRE EN 39 ACCIONES PRESUNTAMENTE ILEGALES: CAUSA EN COMÚN 
Por Francisco Velázquez  
El Gobierno de México, encabezado por el presidente AMLO, ha incurrido este año en 39 acciones presuntamente 
contrarias a los derechos humanos, a la economía y al sistema democrático que, sumadas a otras presentadas con 
anterioridad, suman alrededor de 100 acciones posiblemente ilegales en lo que va de su administración. Así lo dio 
a conocer la presidenta de la organización de la sociedad civil Causa en común, María Elena Morera, al presentar el 
estudio “El asalto a la ley”, el cual, dijo, tiene como objetivo documentar, analizar y reflexionar sobre las acciones 
mencionadas que debilitan el estado de derecho y la democracia. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - REGRESO 
Por Adán Olvera  
La responsabilidad entre la reactivación económica y la protección y cuidado de la salud podrá ser polémica entre 
los ciudadanos y es que las decisiones que tome el Gobierno de Querétaro, ante la pandemia son importantes. Los 
expertos que conforman el Comité Técnico de Salud en el estado, acordaron que a partir del 1 de septiembre, 
regresen a la actividad cines, teatros, museos, actividades deportivas abiertas y albercas para práctica de natación 
al 30 por ciento de su capacidad, siempre anteponiendo la salud de las personas que decidan acudir a estas 
actividades. “Esta reapertura se da atendiendo el blindaje técnico y un análisis respecto a la evolución de la 
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pandemia, con el objetivo de que la reactivación económica continúe siendo cauta, gradual y ordenada, la cual está 
sujeta al comportamiento epidemiológico de Covid-19 en el estado”. La reapertura de actividades no esenciales 
como son espacios turísticos ecológicos se les permitirá un aforo del 50 por ciento. Lo que no esta negociación es 
las fiestas patrias y en ese punto no había festejos y tampoco extensión de horarios para los restauranteros y 
mucho menos la apertura de antros. La decisión de salir a estos lugares será personal y con mucha responsabilidad 
para cuidar a los semejantes, esperemos que haya cordura y sobre todo solidaridad ante una pandemia que no 
cede y que ya ha cobrado más de 60 mil muertes en nuestro país. DE REBOTE. No cabe duda que la diputada 
Fabiola Larrondo, hizo mejor papel cuando era priista, ya que en ese partido no le dieron oportunidades de hacer 
el desastre que ha hecho en MORENA, tal parece que le dictaron su pretendida reforma a la ley orgánica de la UAQ 
el inefable director de la facultad de Derecho Ricardo Ugalde y revisada por el súperdelegado en Querétaro, parece 
que la intención por increíble que parezca es que le vendieron la chabacana idea de candidatear y todo por los 
pleitos del senador con licencia, que mantiene con la rectora de la máxima casa de estudios. Tal para cual. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
MANO. Más allá de la fallida propuesta de reforma a la ley orgánica hecha por la diputada Fabiola Larrondo, que 
hasta le ameritó un regaño partidista, en la UAQ se da por hecho que la rectora Teresa García Gasca buscará su 
reelección para iniciar un segundo periodo en enero del 2021. La doctora lleva las de ganar. PERDONAVIDAS. Le 
dio al regidor “independiente” de la capital Luis Gabriel Osejo por llamar por teléfono a varios colegas periodistas 
para anunciarles su seguridad de que “voy a ser gobernador…”. Como él también se dice “del gremio”, aunque igual 
se presume como abogado, boxeador, directivo de futbol y hasta como bombero, baila tango, masca chicle, pega 
duro, tiene viejas de a montón (tururú)… les dice que “te quiero a mi lado” y pide que lo apoyen en su campaña ya 
muy próxima. JUSTICIERO. Como prueba de amor y de independencia, además de su valiosa palabra, claro, este 
mismo personaje que en otras ocasiones ha atacado hasta en asuntos de vida personal a los periodistas que dice 
representar jura que, una vez que sea gobernador, meterá a la cárcel a Marcos Aguilar, porque quiere dejar bien 
clarito que no es un apéndice del ex alcalde. Ya veremos, dijo un ciego… (DQ) 
 
ASTERISCOS 
INEXISTENTE EL REMATE DE VEHÍCULO DEL GOBIERNO ESTATAL. El Gobierno del estado desmintió la venta 
de vehículos que se anunció a través de las redes sociales. Advirtieron que se hizo uso del logotipo oficial en 
perfiles falsos que aseguraban pertenecer a la Secretaría de Administración y Finanzas. Ante la situación, las 
autoridades hacen un llamado para denunciar posibles fraudes. SEDENA ASEGURÓ TOMAS CLANDESTINAS EN 
SJR. Dentro de las acciones que la Secretaría de la Defensa Nacional realiza en el estado de Querétaro para inhibir 
el robo de combustible, en la comunidad de Palmillas, municipio de SJR, se localizaron dos tomas clandestinas. Por 
el momento, no se reporta la detención de algún responsable. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿FABIOLA LARRONDO QUIERE SER RECTORA DE LA UAQ? ¿Cuáles son los motivos que llevaron a la 
coordinadora de Morena, Fabiola Larrondo, a presentar su iniciativa para modificar la ley orgánica de la UAQ? Es 
una pregunta que sigue sin respuesta, debido a que la diputada lleva varios días escondida. Ayer no se presentó a 
la sesión de Pleno y no respondió llamadas de periodistas que la buscaron para reportear el tema. Aunque en los 
pasillos de la Legislatura y fuentes cercanas a Morena dicen que Larrondo tiene la aspiración de ser rectora de la 
máxima casa de estudios del estado, pero que su edad es su principal adversario. ¿Será cierto? ELSA MÉNDEZ SE 
QUEDARÁ COMO DIPUTADA INDEPENDIENTE. Quien se veía feliz ayer miércoles, nos cuentan, es Ricardo 
Caballero. Hace algunos días le impusieron desde México a Elsa Méndez como compañera de fracción del PES, 
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luego de que dicha legisladora salió de la bancada del PAN por diversos problemas que ahí tuvo. Don Ricardo, con 
una felicidad que no ocultaba, les contó a los reporteros que doña Elsa ya se desligó de esta fuerza política para 
quedar como diputada independiente. Méndez, nos dicen, seguirá con su agenda que la llevó a confrontarse con 
grupos y activistas sociales, pero será muy difícil que sus números le den para una diputación federal, debido a que 
la estructura de los partidos sigue teniendo un peso decisivo en los resultados electorales. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RATIFICAN SUSPENSIÓN DE EVENTOS MASIVOS POR FIESTAS PATRIAS. Al anunciar en redes sociales la 
decisión del Comité Técnico de Salud en el estado de permitir -a partir del 1 de septiembre- la reactivación de 
cines, teatros, museos, actividades deportivas abiertas y albercas para natación, a un 30 por ciento de su 
capacidad; así como la reapertura gradual de algunas actividades y espacios vinculados al sector turístico, el 
gobernador Francisco Domínguez confirmó también la decisión de suspender los eventos masivos para 
conmemorar las Fiestas Patrias. PIDE MORENA A SU DIPUTADA RETIRAR INICIATIVA. Que el secretario general 
en funciones de presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Jesús Méndez Aguilar, pidió a la diputada 
Fabiola Larrondo Montes retirar la propuesta de eliminar el tope de 60 años de los requisitos para quienes aspiren 
a ocupar la titularidad de alguna escuela, facultad, instituto o coordinación y la propia Rectoría en la Universidad 
Autónoma de Querétaro. A través de un comunicado, manifestó: “Morena, como partido-movimiento, siempre ha 
luchado por una educación pública, laica y gratuita”, por tal motivo, “la representación de Morena-Querétaro, 
conmina públicamente a la diputada Martha Fabiola Larrondo Montes para que retire su iniciativa presentada a 
título personal, pero como diputada de Morena, puesto que contraviene los lineamientos establecidos en nuestros 
documentos básicos y por los que Morena ha luchado desde sus inicios”... ¡Ups! SESIONA HOY EL CONSEJO 
UNIVERSITARIO EN LA UAQ. Hoy, a las 10:30 horas, habrá Sesión Ordinaria del H. Consejo Universitario de la 
UAQ, en donde -entre otras cosas- se tomará protesta a nuevos consejeros maestros y alumnos, la rectora Teresa 
García Gasca presentará un informe y se discutirá la propuesta de los consejeros universitarios alumnos para 
reducir el porcentaje de asistencia establecido en el artículo 70 del Reglamento de Estudiantes, en virtud de la 
contingencia. Y aunque la sesión será virtual, seguramente -en asuntos generales saldrán chispas y no faltarán los 
pronunciamientos sobre la iniciativa de la diputada de Morena, que fue considerada como una invasión a la 
autonomía de la institución, debido a que la legisladora no tuvo la sensibilidad política de cabildear con la 
comunidad universitaria y dio pie al sospechosismo de si su intención es facilitarle el camino a algún aspirante a la 
Rectoría… (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
CONNIE A FAVOR DE LA AUTONOMÍA. Al reivindicar el derecho de la UAQ a gobernarse, la presidenta de la mesa 
directiva de la LIX Legislatura y dirigente del Partido Querétaro Independiente CONNIE HERRERA hizo una 
abierta defensa a la autonomía y propuso que los universitarios resuelvan los temas de su vida interna, incluido el 
de la polémica iniciativa sobre la Ley Orgánica. Lo dicho, no pasará. Más claro ni el agua. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / INCENDIO EN EL FERROCARRIL 
Dos contenedores de gasolina con aproximadamente 30 mil litros de combustible ardieron la tarde de este 
miércoles en la terminal intermodal de la colonia Las Teresas, lo que provocó gran alarma en esa zona de la capital 
queretana, Más de 40 elementos del Cuerpo de Bomberos y de las coordinaciones de Protección Civil de Querétaro, 
El Marqués y Corregidor, según el reporte del director Carlos Rodríguez, participaron en el combate al fuego, sin 
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que por fortuna hubiera desgracias personales que lamentar. Sólo daños materiales y, claro, el susto. ¡Qué mes! 
¿No? (PA 1) 
 
PULSO - S.O.S. SEÑOR GOBERNADOR: SINDICATO DE SALUD 
Por Andrés González 
Con la pandemia en Querétaro en uno de sus puntos más altos – “todos los días hay nuevos ingresos” – los 
trabajadores del sector salud, lo que están en la llamada “primera línea” y en la que se han tenido al menos a 320 
trabajadores contagiados pero también “y muy lamentablemente tres decesos”, lanzan por conducto de su lideresa 
sindical un apremiante llamado al gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, “porque la Secretaria de 
Salud carece de dirección…” en referencia directa al Dr. Julio César Ramírez Argüello, titular del ramo. Y en la sede 
del sindicato, es su lideresa Silvia Ramírez Hernández – a quién acompaña su comité en pleno – quién como 
secretaria general de la sección 32 del Sindicato Nacional de Trabajadores del Sector Salud en el estado, sale a 
denunciar una serie de irregularidades de lo que está pasando en torno al “acoso laboral” que resiente gran parte 
de los más de cinco mil trabajadores que lo constituyen, justo cuando la pandemia no baja. Y le llueve duro y 
macizo en la milpita al Dr. Julio César Ramírez. En la conferencia de prensa se deja sentir la presión, el agotamiento 
y el fastidio al no aguantar ya un “secretario que no es empático ni cercano a la base de trabajadores” tal y como 
reza uno de los diez cartelones que rodeaban a su lideresa. Resuelta, micrófono en mano y con todas las medidas 
de sanidad ahí tomadas – solo faltaba que en “casa del herrero…” – es que Silvia Ramírez le numera, una a una, 
todas las omisiones de “un secretario de salud que no conoce las condiciones generales de trabajo de su 
secretaría”. Se dice ser “un sindicato proactivo y que está en la primera línea todos los días en nuestros centros de 
trabajo… porque no podemos ser mezquinos ante una pandemia en la que todos tenemos que trabajar, que 
apoyar”. Y empieza la retahíla de quejas concretamente contra el secretario de salud. De las diez de las cartulinas 
que ahí exhibieron, siete de ellas estaban dirigidas al “Señor Gobernador” y las otras tres restantes, eran reclamos 
directos al Dr. Julio César Ramírez, “quién miente e inventa historias para justificar su ignorancia”. ¿Remoción? 
Preguntamos. Silvia pone atención a la pregunta. Y suelta: “Yo no vengo a quitar o a poner gente. Yo lo único que 
quiero es que, no se metan con mis compañeros. Que no se meta el secretario de salud con mis compañeros. 
Primero, porque no están solos. Y si nos tenemos que ir a lo legal, una y otra y otra vez lo vamos a hacer. Yo voy a 
trabajar con quién quiera trabajar. Y así lo hicimos desde hace seis meses – cuando empezó la pandemia – con 
quién quiera trabajar… a mí no me interesa si lo quieren seguir dejando o lo quitan. Esa es una decisión exclusiva 
del gobernador. Nosotros hemos podido trabajar aun estando él (este secretario).¿Que ha sido más difícil? Si, si ha 
sido más difícil”. Pero en esta conferencia salen no solo las apremiantes situaciones de acoso laboral – van tres 
despedidos – “lo mínimo que requerimos es que se respeten las condiciones de trabajo”, pero también el punto 
límite al que está llegando el “Hospital General COVID” por lo que el Hospital de San Juan, “aceptará a los pacientes 
de Cadereyta, de San Juan y de Jalpan, para que no se vengan en estos momentos al Hospital COVID…aquí de lo que 
se trata es de hacer un trabajo en conjunto y eso no lo ha entendido la autoridad”. El lenguaje de Silvia es claro, 
preciso. “Yo siempre he sido muy frontal”. Y habla de las condiciones difíciles que se tuvieron para enfrentar por 
“esta pandemia y para la cual nadie estábamos preparados”. Aborda, sin rubor alguno, “las declaraciones absurdas 
del señor secretario, que siempre está armando este tipo de telenovelas para él salir bien librado…” Y aclara: “Este 
problema no es con el gobernador, no. Porque cuando acudí a hablar con él le dije: Señor gobernador, yo lo único 
que le pido es que no le falte material ni equipo de protección a mis compañeros. En ese momento él tomó cartas 
en el asunto”. Y sigue la lista de quejas contra el secretario “…y si me preocupa que se tenga un secretario que le 
esté mintiendo al gobernador…y no nos esté dejando trabajar”. Así las cosas en el sector salud, justo cuando la 
pandemia no cede, no baja, no está abatida. ¿De qué depende, entonces, bajarla o bien, podría colapsar? 
Preguntamos. “No lo sabemos…hoy por ejemplo podemos decir que hubo como una ligera baja. Hay que ser muy 
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precisos en esto. El que se colapse o no un sistema de salud depende mucho de la responsabilidad de los 
ciudadanos…lo que si podemos decir es que, cada evento que suceda por la irresponsabilidad de la ciudadanía, 
vamos a tener “picos”…” Así se encuentra ésta muy difícil situación que viven los trabajadores de la salud en 
Querétaro. Y son los que están en la candente llamada “primera línea”. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
RIESGO INMINENTE. Las pipas pueden tener permisos para cargar en la Terminal Intermodal de Querétaro; el 
combustible no tiene por qué ser ilegal pero ¿por qué maniobras peligrosas en zona habitacional? Lo legal 
corresponde a las autoridades investigar. (N 1)  
 
NO ESENCIALES 
La pandemia sigue, en el país la han marcado más de 60 mil muertes y podrían duplicarse de no atender las causas 
primarias. En Querétaro se ha contenido, gracias a la colaboración entre autoridades y ciudadanos, con algunos 
escollos, como la actitud de los jóvenes que buscan sus reuniones o la gente negligente a la que le importa un 
comino la situación de los demás. (...) El Comité Científico para la pandemia, que encabeza el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, determinó la apertura, a partir del 1 de septiembre, de actividades en diversos espacios 
recreativos y culturales, bajo la condición de que operen al 30 por ciento de su capacidad. Cines, teatros, museos, 
actividades deportivas abiertas y albercas para natación al 30% y priorizando las medidas de salubridad. (N) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
YA QUIEREN ABANDONAR EL BARCO PANCHISTA. Al menos 10 cercanos buscarán cargo de elección. Alito niega 
que el PRI postule al Arquero de Cristo. Morena exige a Fabiola Larrondo retirar iniciativa. Elsa Méndez supera a 
los saltimbanquis históricos.  Nerviosismo. En el equipo del gobernador va creciendo la incertidumbre conforme se 
acerca el momento de que su jefe decida quién sí y quién no tendrá permiso para buscar un cargo de elección en el 
2021, lo que tendría que suceder este mismo año. Saben que, como dirían los clásicos, el horno no está para bollos. 
Y no, no lo está. La ruta crítica trazada por los asesores de Francisco Domínguez no previó nunca el escándalo por 
los supuestos sobornos de Emilio Lozoya Austin a prominentes panistas, incluido el mandatario queretano y el ex 
candidato presidencial, Ricardo Anaya Cortés. Eso y temas como los de “El Marro” y el contador Rico Rico, dos 
veces Rico, han golpeado la línea de flotación del panchismo. Esas situaciones, cuyo desenlace legal y sus alcances, 
desconocemos, vinieron a modificar el tablero preestablecido y cuidadosamente diseñado desde Palacio de la 
Corregidora. ¿Quiénes tenían luz verde para buscar el cargo de elección popular federal o estatal, con fuero 
incluido, hasta antes de que estallaran esos temas y que modificaciones en el gabinete implicarían? 1.- Francisco 
Domínguez Servién, quien tendría amarrada una diputación federal plurinominal, por lo que dejaría el cargo en 
diciembre. 2.- José de la Garza o Juan Martín Granados. Uno de ellos asumiría el interinato en caso de concretarse la 
salida de Domínguez. Sí el elegido es el secretario de Gobierno, De la Garza dejaría la Oficialía Mayor por un lugar 
en la lista de diputado local plurinominal. 3.- Marco del Prete Tercero. Es el Plan B al gobierno, como hemos escrito 
aquí, en caso de que el senador Mauricio Kuri González no sea el abanderado panista al gobierno del estado. De lo 
contrario, el actual secretario de Desarrollo Sustentable podría buscar espacio en el Congreso local. 4.- Juan Marcos 
Granados Torres, secretario de Seguridad Ciudadana, quien tras la detención de El Marro, ha visto caer sus bonos, 
pero que ya olía una candidatura a diputado local uninominal. 5.- Tonatiuh Cervantes. Aunque soñó en ser el 
sucesor de Francisco Domínguez, podría, si acaso, buscar una diputación local o la presidencia de Huimilpan. 6.- 
Rommy Rojas. La actual secretaria de Desarrollo Social tiene un lugar asegurado en la Cámara de Diputados local 
por la vía plurinominal. 7.- Rodrigo Ruiz Ballesteros, secretario de la Juventud. El joven queretano cuenta con todo 
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el apoyo de su jefe para ir a buscar una diputación local o encartarse como regidor capitalino. 8.- Tania Palacios 
Kuri. Aunque no forma parte del gabinete, la actual diputada local, tiene luz verde para ir por un espacio en San 
Lázaro. 9.-Agustín Dorantes. El presidente estatal del PAN y diputado local, tiene pocas opciones. Una de ellas, la 
coordinación de la campaña a gobernador, con un eventual premio en el gabinete estatal, si gana la elección. 10.- 
Alfredo Botello Montes, secretario de Educación y suplente de Maurcio Kuri. De no ir al senado, estaría en la lista 
plurinominal al Congreso local. O algunos lo ven como la carta fuerte al gobierno estatal del PAN duro, a la que 
aspira desde 2009 cuando se decidió la postulación de Manuel González Valle. Este es un primer escenario de lo 
que se viene de cara al 2021. Claro, no están todos los que son ni son todos los que están. Pero es interesante ver 
cómo, desde las distintas carteras estatales, se quiere dar el salto al fuero. ¿Por qué será? -OÍDO EN EL 1810-  De 
risa. Así respondió el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno “Alito”, al ser consultado por PLAZA DE 
ARMAS sobre la versión de que el PRI le estaría ofreciendo a Adolfo Ríos su candidatura a la presidencia municipal 
de Querétaro. “De risa”. Y no dijo más, pero este armero conoce los acuerdos para lanzar por la capital a su mejor 
carta, la diputada federal María Alemán. Doy fe. -¡PREEEPAREN!-  ¿Está prohibido regalar tamales? Eso se 
preguntó Benito Arvizu Saldaña, antiguo lector de este espacio, luego de que una camioneta del municipio 
pretendió levantar el triciclo de unos estudiantes del séptimo semestre de Ingeniería de la UAQ que estaban 
obsequiando el mexicanísimo y sabroso producto. Los inspectores trataron de llevarse el transporte de pedales en 
el lugar donde se acarrea el producto: calle San Agustin 7 del fraccionamiento Santiago. Los muchachos que los 
elaboran son alumnos universitarios. Participan alumnos de Ciencias Naturales, Contabilidad y de Ingenieria Civil 
con un experimento de crear un nuevo negocio de venta de tamales de alta calidad y ayer que los estaban 
regalando se presentó este altercado con los inspectores municipales. Me comenta Benito que el triciclo se sacó a 
crédito y los jóvenes lo están pagando poco a poco por la situación económica derivada de la pandemia. 
Extraoficialmente se dice que la enérgica acción obedece a la queja y petición de un tamalero que tiene cinco 
puestos, entre ellos el de 5 de Febrero y Carretera a Tlacote, muy “amigo” de los cumplidos servidores públicos. Lo 
curioso es que a los que venden droga nadie los molesta. ¿A poco no? -¡AAAPUNTEN!-  Somos UAQ. Me comparten 
un texto de Valdemar Coronel Hernández en apoyo de la iniciativa de la diputada Fabiola Larrondo, de morena, 
para reformar la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Querétaro y suprimir el límite de edad de 60 años 
para ser rector, director o coordinador. Comparto, como lo escribí ayer, los razonamientos jurídicos de la le-
gisladora, pero insisto en su falta de oportunidad y de operación con su bancada y la comunidad universitaria, a 
menos de un mes de declararse inamovible el Consejo e integrar la Comisión para elegir rector en octubre. Por 
cierto, entre los argumentos de Valdemar, está el siguiente: ¿Se puede ser presidente de la República de más de 60 
años, pero no director de una facultad o rector de una universidad? Ajena a tales reflexiones, la dirigencia estatal 
del partido al que pertenece la diputada jurista, la conminó públicamente a retirar la iniciativa “que presentó a 
título personal”. Somos nada. -¡FUEGO!-  Récord. La diputada Elsa Méndez está rompiendo la marca de sal-
timbanquis históricos de la política local al presentarse en menos de dos años como integrantes del PAN, luego del 
PES y, desde ayer, “independiente”. Sí, ya sé que los Aguilera llevan más partidos en su cuenta, pero a lo largo de 
varias décadas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 



 
 

JUEVES 27 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 15 

 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


